

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 104

Páginas de actualidad

Comoción social

Es maravilloso el contraste que ofrece la revolución en los Estados Unidos y la que se verifica en los Estados europeos. Allí salió hecha de una sola vez y quedó como petrificada en términos que apenas se ha tocado la Constitución fundamental que hace ciento veinticinco años fué proclamada bajo las inspiraciones de Washington. La gran República ha seguido desde entonces en marcha próspera, sólo una vez turbada por la guerra de secesión, debida á motivo tan noble como la abolición de la esclavitud.

Entretanto las naciones de Europa no han encontrado la manera de constituirse, agitados sin cesar por pasiones de todo género: sociales, políticas, económicas y religiosas, de que no se libra ninguno de sus Estados. Todos, á lo menos los grandes, puede decirse que viven sobre un volcán. Ninguno de ellos tiene la seguridad de que mañana ó en breve plazo no se derrumbe y aparezca totalmente distinto de la forma que ha revestido hasta el presente. La solidez tranquila de Norte América la gozan tan sólo algunos insignificantes Estados, mejor dicho, uno: la Confederación suiza.

No hace falta demostrarlo. ¿Quién ignora la lucha interior social y política que se libra en el seno de la Confederación germánica, minada por el socialismo y la protesta contra la hegemonía prusiana? Más visible es todavía el desquiciamiento del imperio austro húngaro; el choque entre ambas Cámaras inglesas, doble columna en que se sentaba la constitución política de aquel país; el irguimiento del inmenso imperio ruso, que amenaza derrumbarse al embate de los más fieros radicalismos; la inestabilidad de algunas pequeñas naciones, como Suecia, Dinamarca, Holanda y Bélgica. Todo en Europa vive en estado precario, de mera interinidad. Un incidente imprevisto podría cambiar en un instante el mapa de nuestro continente y aun sepultarlo en irreparable catástrofe.

CRÓNICA

Siervos de Dios, esclavos de los hombres, esos miseros que van recorriendo el mundo bravamente, buscan con angustia la felicidad agena en el bolsillo de los rezagados.

Se les ve con sus hábitos negros, con su faz contristada, con su andar diligente, y muchos, al verlos tan humildes, no creerán que en ellos va encarnada la intransigencia de una época.

Antes de adoptar la mendicidad como medio de vida labraban la tierra, perfeccionaban las artes, estudiaban la ciencia; en su adolescencia eran legítimas esperanzas de sus padres que anhelaban verlos hombres y sostén de su vejez. Cultivan la tierra, enriquecían las artes, escudriñaban la ciencia; pero, ¡ay!, un triste día, al revolver de unas páginas religiosas encontraron la fórmula determinada para ser humanos.

No se puede ser bueno, según el prontuario católico, sin ingresar en una institución religiosa, vestir sus hábitos, mirar al suelo, aprender algo de latín y atribuirlo todo á la santidad de los muertos y nada á la obra de los vivos.

Seamos buenos,—se dijeron un día los jóvenes que regaban la tierra, que adoraban las artes, que admiraban las ciencias,—el trabajo no es mucho, la ropa holgada, la conciencia ancha y el pensar mezquino; seamos buenos. Y faltos de voluntad para practicar el bien entre sus conciudadanos, sin invocar divindades, abandonaron el trabajo, huyeron de su hogar, dejaron de contribuir á las cargas del Estado... Seamos buenos, repitieron cada vez con más firmeza, y si hemos de ser buenos que el Estado nos mantenga y cuando éste no encuentre para todos pediremos á los individuos lo que la colectividad nos niegue... Seamos buenos; mas como el bueno también necesita comer, con la careta del bueno y con la muletilla de los pobres obtendremos lo necesario para sacar la pa-

tente de santo, socorrer á los pobres y guardar precisamente un tanto por ciento para gastos menores.

Un día los dadvivos fueron muchos, los peticionarios insistentes, las bolsas ricas, las necesidades pocas; los implorantes reunieron dinero en abundancia y al poco tiempo apareció funcionando un asilo en el que los pobres se morían de hambre y los que pedían para ellos enviaban sus ahorros á los Bancos extranjeros.

Del mal el menos. Peor sería que no encontrasen los vencidos de la vida ni un techo bajo el que guarecerse del frío, decían los amigos de los pediguños religiosos. Si, argumentaban los contrarios, pero mejor sería que el dinero reunido se distribuyese entre los que sirvieron de cebo.—Se lo comerían en una semana y se acabó, repetían los amantes de la holganza.—Es verdad, añadían los otros; pero al menos los que dieran su óbolo tenían la seguridad de que solo los pobres lo disfrutaban, mientras que de otro modo son muchos á comer y muchos á las sobras.

Y así quedaba la discusión, agrupándose en torno de ella nuevas instituciones de códigos brahmánicos, que en su Reglamento ponían la mendicidad como primer artículo y la holganza como segundo. Y es porque el Estado no cayó en la cuenta de que al aparecer las primeras órdenes mendicantes debió dictar una ley por la que se prohibiese la asociación á todos los que no tuviesen en el primer artículo de sus Estatutos el propósito del trabajo.

¡Infelices! Hacen mal los que tratan mal á esos mendigos religiosos que aventuradamente van recorriendo el mundo abriendo las bolsas á la caridad.

Nadie debe tratarlos con malas palabras ni con peores acciones; al contrario, débeseles respeto y consideración; las reglas de la urbanidad así lo exigen.

¡Los pobres! Los infelices! Trátenlos bien que el cielo os dará la recompensa. Se sacrifican verdaderamente por la Humanidad y llegan en su altruismo hasta el olvido de aquella sentencia de Jehová "ganarás el pan con el sudor de tu frente."

Claro que sería mucho mejor que se dedicasen á trabajar y destinasen una parte de la ganancia á socorrer á los pobres, ¿pero acaso la petición no es un trabajo? ¿No anda por ahí un aspirante á ministro que entre varias reformas administrativas tiene la de hacer contribuir á los mendigos incluyendo los en el epigrafe tal de no sé qué imaginaria tarifa?

Déjenlos. No les maltraten. No les perjudiquen. Si es verdad que el dinero que recauden es para los pobres, bien haya ese dinero; si es para comprar armas, según el acuerdo de la Defensa Social, bien hayan esas armas. Con no olvidar donde están asunto concluido.

Jacinto Terry.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Consejo de ministros

Madrid 26 (0^a15).

Se ha celebrado Consejo de ministros para seguir tratando de los asuntos pendientes.

Los ministros ocupáronse principalmente de la cuestión de Melilla.

El general Luque expuso á sus compañeros minuciosos detalles de la campaña.

Al salir del Consejo los ministros mostráronse optimistas respecto á la guerra, expresando su creencia de que en breve se hallarán totalmente dominados los territorios del Rif.

Elecciones municipales

También se trató en el Consejo de las próximas elecciones de concejales. Discutido extensamente el asunto prevaleció el criterio de aplazar la celebración de dichas elecciones.

Huelga grave

Madrid 26 (0^a50).

Las noticias de Gijón dicen que toma alarmantes proporciones la huelga de los aserradores de aquella población, cuyo conflicto preocupa seriamente á las autoridades.

Los huelguistas halláanse dispuestos á no transigir.

Témese que se declare el paro general.

Mesa.

EL RETO DE MAURA

Nuestro corresponsal en Madrid nos dió ayer extensos detalles del discurso pronunciado por el jefe de los conservadores en la reunión verificada en el Senado.

Maura arremetió bravamente contra el partido liberal, acusándole nada menos que de haber escalado el poder en colaboración con los anarquistas ó anarquizantes como ahora dicen los Azorines de *La Epoca*.

Y envalentonado con los aplausos de sus adictos, entre los cuales figuraban los primates de la Iglesia, poseídos de bélico ardor, el fracasado gobernante lanzó un reto á toda la España liberal y democrática, excitando á los católicos á contener los avances del liberalismo, que, por lo visto, sigue siendo una tendencia pecaminosa, un delito de lesa patria, contra el cual se ponen en guardia los elementos ultramontanos, dirigidos y presididos por el nuevo cardenal Cisneros de la situación conservadora.

Ya lo saben, pues, los liberales, los demócratas, los republicanos y los anarquizantes que andan por esos mundos concibiendo planes siniestros contra la dinastía borbónica que nos domina.

Maura les reta á singular combate, Maura les emplaza para las próximas elecciones, Maura les amenaza con descargar sobre sus costillas los báculos airados de los obispos y los cirios encendidos de los flamantes cofrades de la Defensa Social, «la resucitada Inquisición que ha descubierto el ardid de tostar á los hombres en las llamaradas de la calumnia». Y aun va más lejos el omnipotente jefe del novísimo partido católico. Maura se propone amargar de nuevo la vida de los elementos avanzados, poniendo delante de ellos, á modo de mojón para deslindar los campos y continuar la impetuosa corriente de las ideas subversivas, al nunca bastante bien ponderado La Cierva, que si antes se lió la manta á la cabeza, ahora se pondrá por montera un gorro de Torquemada, sustituyendo el bastón de mando por el garrote plebeyo, insignia de batalla del nuevo partido conservador. Y volveremos á los tiempos del «sálvese el que pueda» y de los «condenados herejes», que no tendrán más remedio que enarbolar los tizones infernales y satánicos para defenderse de toda la caterva enemiga que se les viene encima. Resucitarán también los partidos progresistas y moderados, los Narváez y los González Bravo, y así podremos recobrar algún día, ante los ojos de Europa, el prestigio que hemos perdido en el concierto de los pueblos civilizados.

Las fuerzas están dispuestas ya. Los reaccionarios se organizan militarmente. ¿Que lo dudan ustedes? Pues ya lo anuncian de una manera oficial los órganos de la Buena prensa. Los Misioneros del Corazón de María han dado la pauta de conducta, para prevenir los males que se avecinan, defendiendo á punta de espada y á tiro de fusil los intereses, la tranquilidad y el bienestar de las comunidades que andan desparramadas

por provincias, para mantener inquebrantable la fe en el seno de los creyentes.

Ya se ha publicado, en efecto, un reglamento que contiene artículos tan terminantes como los siguientes. (No es la mala prensa, es el *Iris de la Paz*, órgano oficial de los Congresos marianos, el que los da á conocer al mundo católico).

Entresacamos los más importantes, que son de los que ponen los pelos de punta y hacen tiritar los dientes:

Art. 3.º Todos los años se hará una novena, privada ó solemne, al apóstol Santiago, en conmemoración de la «semana roja».

Art. 4.º El arma de defensa será el fusil Remington, y cuando el Maüser deje de ser el arma del Ejército, tomaremos el Maüser. Como arma auxiliar obligatoria se adopta el revólver Smith.

Art. 5.º En días que oportunamente se designarán, saldremos á lugares remotos y despoblados y se harán ejercicios de tiro al blanco, procurando adquirir la mayor apuntería posible.

Art. 6.º Cada uno de los individuos de la comunidad tendrá sus armas señaladas con el propio nombre. Se guardarán todas juntas, bajo llave, y cuando un individuo fuere trasladado á otra residencia, de ningún modo podrá llevarse el armamento, el cual es propiedad de la casa.

Art. 7.º Se destinarán ciento cincuenta pesetas mensuales (el periódico dice «anuales» pero la errata salta á la vista), para la compra de armamento, aun cuando fuera preciso deducir esa cantidad del presupuesto para biblioteca (nótese que no se habla de refectorio), ó sacarlo como contribución de los donativos piadosos, avisándolo, en último caso, á las personas donantes.

Art. 8.º Se organizarán dos guerrillas en la comunidad: una que ocupará los puestos avanzados, la formarán los hermanos legos, y otra como de reserva, los padres. Cada guerrilla tendrá un cabo, al cual obedecerá ciegamente.

Art. 9.º Los dos cabos de guerrilla estudiarán juntos, y á la brevedad posible, un plan de defensa completa, para el caso de ataques contra la iglesia y la casa. Las obras que se juzgaren necesarias, como construcción de troneras, tapar ó cerrar alguna puerta ó ventana y forrar las puertas exteriores con planchas de hierro se ordenarán por los economos.

Añádase á esto que el reglamento designa por patronos á San Fernando, á Cisneros y á Santiago, «el hijo del trueno», y se verá si no hay razón para vivir en constante pánico, temiendo que el fuego de fusilería de los marianos destruya en un momento la chusma librepensadora y herética, que al fin y al cabo es rama que procede del mismo tronco humano que los religiosos.

Ocasión tan propicia, huestes tan aguerridas, intenciones tan gallardas, no podía desaprovecharlas Maura, que es hombre perspicaz y decidido, y de ahí los planes de organización que tan elocuentemente ha expuesto á los primates de la Iglesia, reunidos en Concilio bélico, y de ahí el reto á todos los liberales, que se proponen anarquizar la nación desde las altas esferas.

Nada, que la revolución desde arriba preconizada por Maura, se ha trocado ahora en la fórmula moretista de la anarquía desde el poder. Y á la verdad que tiene gracia ver á Moret, el amigable componedor, el elegante pala ciego, convertido en un elemento disolvente, en un terrible hombre que lanzará bombas destructoras

en vez de decretos gubernamentales.

Ha llegado la hora de que nadie se entienda en la grillera monárquica.

Huele á podrido, que diría el gran irónico de Hamlet.

La prensa isleña

Diario de Tenerife

Dice que la guardia civil del puesto de Los Llanos (Palma) comunica que el día 16 del corriente mes se inició un incendio en los montes de la villa del Paso, recorriendo en conjunto el fuego unas cien hectáreas, calculándose en 400 pesetas las pérdidas ocasionadas, pues sólo se quemó pinillo y algún pinote nuevo, quedando sofocado el día 18.

El hecho se considera intencional y hasta la fecha no ha sido posible encontrar á los autores.

Pueblo Canario

Comentando el triunfo de la *Unión Patriótica* dice que solo el cántaro de Arico dió á los contrarios de la *Unión* 683 votos para cada uno de sus electores. En una lucha en que se va al copo, figúrese lo que supone esa cifra. ¡El Gurugú de Martinito!

Mancha negra, borrón infamatorio, triste celebridad la de ese pueblo en la presente lucha. Se arrojó á los notarios, cometiendo una ilegalidad, para volcar todo el censo en favor de los tres candidatos del caciquismo leonista.

La Defensa

Dice que *El Día* narra un cuento en lo que se relaciona con la denuncia presentada ante el Juzgado de primera instancia contra el alcalde de Telde D. Antonio Betancort.

La causa que ha motivado la denuncia, según expresa el colega, es completamente falsa.

Las amenazas, añade, contra el alcalde de Telde nada significan ni nada representan, pues no le harán torcer del camino legal que se ha trazado en beneficio de los intereses de aquella población.

El *banquillo* no se ha hecho para los que administran bien, y como el Sr. Betancort Calderin es de los que hacen una plausible administración no abrigar temores de ningún proceso.

La Opinión

Ocupándose de la falta de un dique en este puerto para reparar las averías de los barcos, relata el siguiente caso: «El magnífico vapor italiano *Lombardia*, que salió de Génova el día 18 con rumbo directo á este puerto, al que debió llegar el 23, sufrió algunas averías en las máquinas y, cambiando de rumbo, llegó á Las Palmas la noche del 24.

Es claro. El comandante del *Lombardia* sabe que en aquel puerto, riyal nuestro, hay grandes talleres para la composición de buques y allá fué en busca de esas facilidades que aquí, desgraciadamente no tenemos.

No queremos, porque resulta tardío é inútil, recordar la lamentable historia de aquel dique que llegó aquí y que no pudo ser instalado en este puerto por lo de siempre: por las dificultades oficiales que han sido nuestro mayor tropiezo en toda idea de progreso, pero si diremos que es una verdadera lástima que en este puerto no se disponga de todo lo concerniente á su importancia marítima y que pasemos por las vergüenzas del *Lombardia* y de otros buques que de aquí han sido remolcados hasta Las Palmas para en aquel puerto reparar sus averías.

El testamento de Ferrer

En un número de *Le Matin* que tenemos á la vista leemos algunos detalles relacionados con el testamento de Ferrer, que aun no han sido publicados en España.

El corresponsal en Barcelona de dicho periódico le dice que, aunque el testamento permanece todavía en el mayor secreto, ha podido enterarse por conducto fidedigno del contenido de aquél.

Ferrer deja una pequeña parte de su fortuna, algunos cientos de miles de pesetas, á su amiga Soledad Villafranca y á su hermano.

El resto de su fortuna se lo deja á

sus hijos, pero les ruega que no acepten el legado, recordándoles que el origen de esta fortuna es un legado que se le ha hecho para crear escuelas.

La familia de Ferrer

Para desvanecer algunas insidiosas manifestaciones de los periódicos reaccionarios, transcribimos de El País de Madrid la siguiente carta, que consideramos de gran actualidad.

Sr. Director de El País. Ruego á usted desmienta lo dicho por el Mundo sobre las hijas de Ferrer.

Trinidad, la mayor, que tiene dos hijos, vivía en París de una pensión que le pasaba su padre.

Hace tres meses, que naturalmente, no la recibía, y ha tenido que meterse de empaquetadora en una fábrica de bizcochos.

La otra hija, Paz, también recibía una pensión de su padre.

El otro hijo, un niño está en un colegio de Londres, cuya pensión pagaba su padre.

En la prensa francesa y sobre todo en "L'Humanité", encontrará la comprobación de cuanto digo.

Exija al Mundo rectifique sus embustes.—Un amigo de la Justicia.

EL TIEMPO

Día 26 de Octubre

Temperatura máxima á la sombra 22.4 Mínima 19.0 Oscilación 3.4

RESULTADO ELECTORAL

El Pueblo Canario da á conocer ya el resultado total de las elecciones de diputados provinciales verificadas el domingo en los partidos judiciales Orotava-Granadilla.

Los cuatro candidatos de la Unión Patriótica han triunfado por los siguientes votos:

D. Manuel de Cámara y Cruz, 4.186. D. Aurelio Padilla, 4.336. D. Domingo Salazar Cologan, 4.299. D. Andrés Arroyo, 4.518.

Los candidatos presentados por el partido leonino obtuvieron la siguiente votación.

D. Eugenio Machado, 3.972 votos. D. Buenaventura Martínez, 3.463. D. José Frías Pomar, 3.272.

En la Palma obtuvo una lucida votación el candidato del partido liberal, señor Duque, pero fué derrotado por el contubernio pactista.

GRITOS DE IMPOTENCIA

El órgano de la Diócesis en la Laguna se lamenta de la desorganización que reina entre las huestes reaccionarias de Tenerife, y con este motivo dedica un artículo de fondo á censurar el egoísmo y la indiferencia de los católicos, que por su tacañería no se atreven ni á hacer la propaganda de sus ideas.

Esto dicen ellos, pero estamos seguros de que el mal no tiene remedio. Ni aun publicando un Times en Canarias podrán conseguir que el pueblo soberano se interese por la causa que defienden, dadas las intranquilidades, anacronismos y necesidades que ponen en su programa de defensa los inspiradores y escritores de la Buena prensa.

Ni el obispo de Jaca verá realizadas sus ilusiones, ni el dinero de los católicos se ha hecho para obrar tales milagros.

Y es que el ambiente no está ya para sermones ni pastorales, sino para pregones de civilización y aires de vida nueva, que son los que alegrarán el alma de los pueblos modernos.

Pero oigamos las lamentaciones del órgano de la diócesis: "No tenemos periódicos, se dice. La prensa enemiga nos sofoca. De los periódicos que pudiéramos llamar nuestros unos son bisemanales, otros políticos. No contamos con armas proporcionales. Si entramos en lucha seríamos derrotados. Por eso nos hacemos los muertos."

Ah, católicos! No veis que queréis excusar un pecado con otro pecado mayor. No hay periódico de las condiciones que fueran de desear, sino porque los católicos mismos no quieren tenerlo. Un poco de sacrificio y de buena voluntad y tendremos un periódico diario de gran información, independiente y puramente católico, capaz de contrarrestar á otro cualquier periódico. Vemos cual es el remedio: lamentamos no contar con este elemento tan necesario para defendernos y para propagar nuestras doctrinas que creemos sublimes y eminentemente sociales. Mil veces se ha pedido nues-

tra cooperación. ¿Qué hemos hecho? Seguir cooperando al sostenimiento de periódicos anticatólicos por el pretexto de leer los telegramas y de encontrar mejor información.

Que los grupos políticos mantenga cada uno su periódico, y que los católicos que tenemos que defender otra causa más grande que la política, no mantengamos uno de inmejorables condiciones, debiera darnos sonrojo.

No tenemos círculos: no hay sitio donde cambiar impresiones y alentarnos mutuamente. Estamos aislados y por eso buscamos el rincón donde escondernos.

Choque usted esos huesos, carísimo colega. Ha hablado usted como un canónigo viejo, más elocuente que Aviá Salvador y más reflexivo que Chaveta.

Si, para qué quieren el dinero los clericales, si apenas tienen un órgano que se puede leer?

Nada, que se impone iniciar inmediatamente una suscripción para que la buena prensa de Tenerife pueda hacerle la competencia á la mala.

Ya nos parece ver á Tamoe suscribiéndose con unos cuantos miles de duros.

Sin obligaciones ningunas en el mundo, alejado ya de los años románticos, ¿qué menos puede hacer el antiguo anarquizante por el bien y el lustre de sus ideas?

Conque, pelillos á la mar, y venga de una vez el órgano á amenizar las siestas del Prelado.

Politiquilla

Continúa la prensa de Las Palmas entretenida en descifrar el jeroglífico de la política local. Tal lio se han hecho los apreciables colegas que ya no se sabe ni con quién está el embajador ni de qué lado se inclinarán sus predilecciones.

El Diario de Las Palmas, La Defensa, El Día, El País, todos son órganos del embajador, todos cuentan con su apoyo incondicional, y ninguno acierta á convencer al contrincante de que es suyo el amparo de D. Fernando. La cosa tiene gracia. Como chicos traviosos andan á la refaína con el poderoso cacique, éste va de un lado para otro, y no se sabe quien gana la partida. Los agustinos acusan de traidores á los ruanistas, éstos á los agustinos, y á todas estas el inconsolable Morote entretenido en ver saltar la pelota de uno á otro tejado.

El espectáculo no puede ser más edificante ni más moral.

La Defensa se encara airadamente con El Día y le dice:

"El nombre del señor León y Castillo no puede cubrir la mercancía averiada de los procedimientos y propósitos de la fracción agustina, abiertamente contrarios á las aspiraciones generales del país."

Ya hemos demostrado que el Marqués del Muni está con nosotros, porque lema de nuestra bandera de combate es defender los santos ideales de emancipación que sustentan unidas las tres islas del grupo oriental.

Solo para engañar ilusos y pescar incautos sirven los medios usados por los agustinos para conseguir los sufragios que la opinión les niega."

A pesar de estas excomuniones los agustinos consiguen el triunfo en la contienda electoral del domingo, y el bloque derrotado sigue asegurando que el Embajador es de ellos.

¿En qué quedamos, pues? A quien descifre el anterior jeroglífico le regalará Morote una de sus mejores corbatas modernistas.

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto, 2120 vapores.

En el presente mes de Octubre han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 164 vapores.

Después de los anotados han entrado los siguientes:

Pampa, francés, de Buenos Aires, escalas y Dakar, con 1 pasajero para este puerto y 356 de tránsito.

Carmen, español, de San Juan, escalas y Abona, con 24 pasajeros para este puerto.

Avocet, inglés, de Liverpool, Lisboa y Las Palmas, con 6 pasajeros de tránsito.

Goorka, inglés, de East, London, escalas y Cape Town, con un pasajero para este puerto y 49 de tránsito.

Seagull, español, del Puerto de la Cruz, con frutos.

Machrie, español, del Puerto de la Cruz, con frutos y 3 reses.

Guanche, español, de Adeje, con frutos y 5 pasajeros para este puerto.

Tenerife, español, de Las Palmas, con frutos.

Finados

Como todos los años las cintas para las coronas fúnebres se imprimen con onitas letras en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas (COMPANIA ANONIMA)

Caja de ahorros

Table with financial data: Saldo anterior, Imposiciones durante la semana (8), Suma, Reintegros (5), Saldo.

Santa Cruz de Tenerife, 24 de Octubre de 1909.—J. M. Ballester Gerente.

Telegramas de la tarde

Hasta la hora de entrar en prensa esta edición, no hemos recibido ninguno.

Crónica general

Contribución.—El Boletín oficial publica el estado del repartimiento formado por esta Administración de Hacienda de 1.545.348 70 pesetas del cupo que por contribución territorial y pecuaria para 1910, ha correspondido á cada pueblo de esta provincia, con inclusión del recargo del 16 por 100 sobre los cupos para atender á las obligaciones de primera enseñanza, correspondiéndole á Tenerife 603.699 76 pesetas.

Dirigible español.—Según un telegrama de Meaux, que publican los periódicos de Madrid, el dirigible España hizo su primera salida en el parque de Beauval, montado por Kappeler Herault, el coronel español Vives, el capitán Kindelán, algunos soldados de húsares y otras personas que mostraron gran interés en figurar en la ascensión.

El globo empezó majestuosamente su ascenso en el campo de maniobras, y con toda rapidez se elevó á 180 metros de altura, evolucionando sobre Meaux y por los alrededores de la Catedral con diversas velocidades.

Las experiencias han satisfecho mucho á los oficiales españoles.

Instancias.—Han remitido instancia al Ayuntamiento varios propietarios y vecinos de la calle O'Donnell, haciendo proposiciones para llevar á cabo el adoquinado de dicha vía.

También se ha recibido una instancia, que suscriben varios dueños de carros de transporte, solicitando la reforma del Reglamento del servicio en lo relativo á la carga que deben conducir dichos vehículos.

Reyería.—La Inspección de vigilancia ha dado cuenta al Juzgado municipal de un fuerte escándalo promovido en la calle de San José, á consecuencia de una reyerta suscitada entre cuatro individuos que habitan en dicha calle.

Emprestito.—El 6 de Noviembre próximo vence el plazo señalado para oír reclamaciones contra el empréstito de 700.000 pesetas que ha acordado emitir el Ayuntamiento de esta Capital.

Magistrado.—De la presidencia de la sección de la Audiencia que actualmente funciona en la Orotava, se ha hecho cargo el magistrado D. Angel Teradillos, en sustitución de don Eladio Gómez, que marchará mañana á Las Palmas en el vapor León y Castillo.

La sección de Magistrados marchará en breve á Santa Cruz de la Palma y la Gomera, para entender en las causas correspondientes al actual cuatrimestre.

Arbitrios extraordinarios.—Se ha recibido en el Ayuntamiento un oficio del gobernador civil, resolviendo el recurso de alzada interpuesto por D. Isidoro Calzadilla y don Fernando de Masy, contra acuerdo de la Corporación municipal relativo á la cobranza de los arbitrios extraordinarios sobre productos químicos para guanos.

La Banda en el cine.—Hemos oído censurar que la Banda municipal amenice las funciones del Cine en el Parque Recreativo, percibiendo por sus tocatas unas cuantas pesetas que le da la Empresa.

No sabemos de quien ha surgido esa buena idea ni qué necesidad obliga á la Banda á desempeñar en los cines funciones de murga, tratándose de una colectividad artística de su importancia y que tantos prestigios se ha conquistado con sus conciertos selectos.

Creemos muy justas esas censuras. Más se beneficia la banda dedicando ese tiempo á los ensayos, que cobrando una módica retribución en el Parque.

El Sr. Alcalde debe evitar esa anomalía, y se lo agradecerían de seguro los admiradores de la banda.

Que no sea tanta la complacencia del Ayuntamiento.

Compañía de variedades.—En la primera quincena de Noviembre llegará á esta Capital una numerosa Compañía de variedades, que se propone actuar en el Parque Recreativo.

La componen 42 artistas de ambos sexos, entre los cuales figuran la fu-

Julio L. Méndez

Agente de Aduanas ALFONSO XIII, 93

Teléfono núm. 328

(2 m a)

CAJA DE PREVISION

Interés fijo, 6 por 100 anual (PAGADERO POR TRIMESTRES NATURALES VENCIDOS) Santa Cruz de Tenerife

Fundador y Director-Gerente,

J. M. Ballester.

HORAS DE DESPACHO.—Todos los días, de 9 á 12 mañana. OFICINAS.—Calle del Castillo, núm. 61, bajos; donde se facilitan gratuitamente ejemplares del Reglamento.

námula Miss Eulalia, la transformista La bella Zandi, los excéntricos musicales Do-mi-do, la ecuyere Srta. Enriqueta, las cakevalistas Las Camelias, Miss Ventur con su jauría de perros amaestrados, el equilibrista Geromo, los hermanos Luque, saltadores, un completo cuadro de baile, acróbatas clowns, etc., etc.

Esta compañía es la misma que hace poco pidió un solar al ayuntamiento con el indicado fin.

SE COMPRAN los siguientes libros:

Historia general de las Islas Canarias, por Viera y Clavijo.

Etnografía y anales de la conquista de las Islas Canarias, por Sabino Berthelot.

En esta Imprenta darán razón.

Abogado fiscal.—Encuétrase en esta Capital, el abogado fiscal de la Audiencia de Las Palmas, don Cayetano Mesa.

Vacante.—El Boletín Oficial anuncia hallarse vacante el Registro de la Propiedad del Puerto de Arrecife, de 4.ª clase, con fianza de 1.250 pesetas, cuya provisión debe hacerse por concurso entre los Registradores que lo soliciten, conforme á lo establecido en la Regla 3.ª del artículo 37 de la ley de 21 de Abril de 1909, reformando la Hipotecaria.

Pensión.—En la sesión que esta tarde celebrará el Ayuntamiento se dará cuenta de la instancia é informe reado en el expediente promovido por D.ª María Pérez del Pino, solicitando pensión como viuda del guardia municipal Lucas Rodríguez Machín.

Banda de música.—Desde el jueves, 4 de Noviembre próximo, las tocatas de banda municipal de música, tendrán lugar en la plaza de la Constitución, de 8 á 10 de la noche.

Vapor correo.—De Barcelona, escalas y Las Palmas, era esperado esta tarde el vapor M. L. Villaverde, con la correspondencia de la Península, carga general y pasajeros.

Causa sobreesida.—Por el Juzgado militar ha sido sobreesida la causa que se siguió contra la detenida Peregrina de la Rosa, que en las inmediaciones del castillo de Paso Alto, hirió con arma blanca días pasados, á un soldado que ya ha sido dado de alta.

Peregrina, que también resultó herida, se encuentra en la Cárcel, á disposición hoy del Juzgado de instrucción, que es á quien la jurisdicción militar ha remitido el asunto

Desesperados.—A los que estaban esperando el conocido queso manchego, los famosos quesos de bola y el mejor queso palmasano, así como los especiales embuchados Morcon, jamones serranos y gallegos y salchichón italiano, se les avisa que se han recibido dichos artículos en EL DRAGO 14, Cruz Verde, 14

El Guanche.—En este acreditado establecimiento acaba de recibirse los famosos quesos de bola, roquefort, plato y gruere, y las latas del acreditado aceite El Guadalquivir.

También se ha recibido cabeza de Jabalí trufada, lengua de buey, callos en lata, cabeza de ternera, conejo con champiñones, atun, en latas y medias latas, espárragos, habas rehogadas, perdiz con berza, pato con guisantes, petits pois, ragout de carnero, pasta de liebre trufada, Chorizos riojanos en latas, etc., etc.

A los exportadores.—La importante casa de Liverpool, J. Pinder & Son, está representada en esta Capital por D. Francisco Acosta, San Francisco, 47. Grandes ventajas para los exportadores.

Vino puro.—De uva, garantizado, 16 grados, á 5 perras chicas. Se vende en el nuevo almacén de comestibles, CONSOLACION, 63.

Vino yodo-tánico fosfatado, del LABORATORIO MÚNERA, tónico, aperitivo y reconstituyente por excelencia.

AMA DE LECHE.—Se ofrece una, por debajo de la ermita de Gracia. Diríjirse á Elena Marrero. (5) El cocinero práctico.—Un hermoso tomo de 400 páginas, con grabados, encuadernado. Contiene, además de todo lo que se ha escrito referente á cocina, un Manual de economía doméstica y un tratado de Floricultura.—Precio, 4 pesetas. De venta Imprenta García Cruz.

COLCHONERÍA Alfonso XIII, 91

Sacos vacíos

Se realiza una partida, propios para patatas, á precios reducidos. Informará en esta Capital, José Acuña, Ruiz de Padrón número 1.

Ya llegaron. Ya llegaron. Ya llegaron.

Las Cubitas de M. Valle y los cigarrillos con nuevo papel de Henry Clay, Bock y Cabañas, todo fresco y selecto.

Las Cubitas se están terminando á poco de haber llegado. Acudid á la Tabacquería de Ange Carrillo, Constitución, esquina á s Marina.

Se alquila

la accesoría de la casa calle de Ruiz de Padrón número 17, propia para depósito. En la Plaza de la Constitución número 11 (accesoria), darán razón.

En el Bazar Francés

4, Plaza de la Constitución, 4 se compra leña Noé, que tiene olor de rosa, de 15 á 20 Pesetas quintal, según clase.

SINCLAIR HAMILTON & Co.

GOVEN GARDEN MARKET London

Esta nueva casa, que acaba de abrirse, tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios para todos los asuntos que con ella se relacionen.

QUEBENS SQUARE Liverpool

Recibe consignaciones de tomates, patatas, plátanos, cochinilla, almendras, etc. Representante en las islas Canarias, F. Cambreleng.

Atención

En el establecimiento de comestibles y bebidas de Manuel Arias Carmona Puerta Canseco, 40, se expenden patatas al por mayor y menor, á precios módicos.

Vinos superiores, blanco y tinto, para mesa, á 25, 30, 40 y 50 céntimos el litro.

Los mejores del mundo son los

ALMANAQUES

de pared, que se venden en la Imprenta García Cruz.

No se regalan, se venden á precios equitativos, porque esta casa no pretende hacerse rica.

Sufrirá un desengaño el que compre en otra casa antes de visitar esta.

CEMENTO BURHAM

Este cemento de resistencia y calidad superiores es el mejor que se importa en la provincia de Canarias.

Lo comprueba entre otras cosas, el acuerdo del Excmo. Ayuntamiento de esta Capital, de exigir que sea la única marca que se emplee para construir las aceras de la población. Se vende en barriles de 180 kilos, al contado y á plazos en los almacenes de **Elder Dempster & Co. (Alfonso XIII, 84)**

UNA CASA
se vende en la calle de Ferrer de esta Capital.
Da razón,
Juan Claverie
Teobaldo Póver, 12 y 14.

SOMBRERERIA.
Teodoro Bolaños del Castillo
Plaza de la Constitución
Últimas novedades para caballeros y niños.
PRECIOS MÓDICOS

Carbón
Coke y de Brezo, se vende á precios económicos en los almacenes de Elder Dempster y C.^a

Últimas noticias
VIUDA DE GIL
13, NORTE, 13

Habiendo recibido un grandioso surtido en corsets, última novedad, se realizan todos los antes existentes en este almacén á menos precio de su costo.
También participa á su numerosa clientela que acaba de recibir los tan buscados moños de bucles y se siguen confeccionando corsets con arreglo al último figurín parisién. (15)

W. Kieberich
Afinador y reparador de Pianos y Armonios (Representante de la casa **M. F. Rachals y C.^a**, fabrica de Pianos, fundada el año 1832, Hamburgo)

Permaneciendo en Tenerife, solo por muy poco tiempo, se ofrece á las personas que deseen utilizar sus servicios en lo concerniente á afinación y reparación de Pianos y toda clase de instrumentos de cuerda.

Los encargos pueden dirigirse á **Jacobo Ahlers**, Marina, 31, Santa Cruz de Tenerife.

Máquina de escribir
New American n.º 5
al precio increíble de **125 pesetas**. Encerrada en un precioso estuche, **140 pesetas**.

Escritura visible, 78 caracteres: letras mayúsculas y minúsculas, cifras, letras acentuadas y en general todos los adelantos que se pueden encontrar en las máquinas más caras.

Informes:
ARTURO RICHARDSON,
Alfonso XIII, 11
Teléfono 108. (m)

Hotel y Restaurant de France
Cruz Verde 7 (esquina Imeldo Seris)

Se participa á nuestra distinguida clientela que desde el 23 de Octubre quedará instalado el personal de cocina y repostería recién llegado de Francia.

Dulces París, Madrid, gran novedad. Trabajo moderno y artístico. Ver los escaparates en lo bajo del hotel.

Especialidad en piezas montadas, ramilletes y platos de todas clases, para regalo.

Comida á todas horas.
Se sirve café leche, chocolate y té.
PRECIOS MÓDICOS.

(m) **Gastón Lauvagers.**

Para escritorio
se alquila un cuarto en punto céntrico. Darán razón en esta imprenta.



CERVEZA HAMMONIA

Es la única Cerveza que ha resistido, durante 20 años, la competencia de las demás marcas, aumentando cada día su consumo. **La hay blanca y oscura.**

De venta en todos los establecimientos y cafés.
Depositarios:

Hijos de Ruiz de Arteaga.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

A CARGO DE
Manuel F. García
Santa Cruz de Tenerife, San José, 36

HACIÉNDOSE por mediación de esta Imprenta los pedidos de la Modelación para Ayuntamientos, Juzgados, Recaudaciones de Contribuciones, Notarías eclesiásticas, oficinas de telégrafos, etc., etc., que vende la casa de

D. José Vila Serra, Valencia,
se hace un descuento de 10 por 100 del valor que tenga en los Catálogos. La modelación que vende el Sr. Vila Serra, es la más barata, la que está impresa en mejores papeles y la que se halla conforme á los últimos modelos oficiales, sirviéndose los pedidos con toda prontitud, como de antiguo tiene acreditado esta casa.

Las notas de pedido han de remitirse por duplicado.

LA MARINA

Gran fábrica de pan de todas clases
25, CANDELARIA, 25

Esta casa, además de contar con las mejores máquinas, hornos modernos y personal competente para la fabricación del pan, ha contratado un inteligente operario del extranjero para elaborar el delicado *Pan Parisiën*, pudiéndolo ofrecer al público, desde el día 1.º de Noviembre al precio de 10 céntimos la pieza. Finísimo pan de lata para

Hoteles, Fondas, Restaurants, Cafés.

Especialidad en los encargos de pan para suministro de los buques.

Gerente: **José Fernaud.**

25, CANDELARIA, 25.

TELÉFONO NÚM. 50.

sufrirá un nuevo ataque. Os lo pregunto porque tengo necesidad de salir.

—Podéis marcharos con toda tranquilidad, porque no me moveré de aquí.

Besó Luciana á la enferma, y se marchó. Salió de la fábrica, y sin detenerse en ninguna parte se encaminó al cobertizo abierto á todos los vientos en que vivía Courlande, al que halló en su casa, porque así llamaba el Agente de Policía á su asilo.

Al ver que se acercaba Luciana salió al encuentro, porque se figuró que iba á comunicarle alguna nueva noticia.

—¿Qué ocurre?
—Que sucede todo cuanto os figurasteis, señor Courlande.

—¡Infame!
—Quiere envenenar á Claudina.

—Tened mucho cuidado y obrad con prudencia, porque me estremezco al pensar que soy yo quien os hace correr esos peligros. Es muy grande la responsabilidad que asumi dándoos ese consejo, y podéis estar más que segura de que si saliéramos mal en la empresa y sucediera algo á cualquiera de vosotras dos, me levantaba la tapa de los sesos. Por instigación mía escribisteis esas cartas que sirvieron para que Montmayeur se enterara de que ambas estábais al corriente de lo que él hizo, y gracias á mi intervención, se le ocurrió la idea de cometer un nuevo crimen para ocultar el primero. Ahí precisamente estriba mi plan, en ese nuevo crimen, y á nadie más que á mi se le había ocurrido una idea semejante. Por esa misma razón debo aconsejaros, señorita Luciana, que tengáis mucho cuidado, que no déis nn paso en falso, porque una distracción,

—¿Descansasteis, Claudina?—la preguntó Juan acercándose.

—Un poco, ¿he dormido mucho rato?—dijo Claudina.

—Algunas horas, ¿os encontráis mejor?
—Si estoy más descansada.

—¿Necesitáis alguna cosa?
—No, gracias; quisiera dormir más...

—¿No tenéis sed? ¿No tenéis seca la boca? ¿Queréis refrescaros los labios?

Tardó Claudina algunos instantes en contestar, porque necesitó de toda su sangre fría para disimular y no dar á entender á aquel monstruo que había adivinado sus deseos.

—¡Gracias! Luego beberé,—dijo cuando pudo hablar.

—Debéis estar muy cansado, señor Juan, y es hora de que cedáis vuestro puesto á mi hermana. Las mujeres tienen más resistencia que los hombres para cuidar enfermos.

—Luciana está descansando y sería un cargo de conciencia despertarla.

—Me desperté hace poco,—contestó esta entrando en el dormitorio,—y es preciso que ahora mismo os retiréis á descansar.

—No, ¿para qué? Importa poco que haya pasado una noche en vela.

—Idos, que yo me quedaré.

—Sea, puesto que lo exigís; pero lo haré con una condición.

—¿Cuál?
—La de que velaré todas las noches con objeto de que podáis descansar un poco.

—No tengo ningún inconveniente.



Línea de Vapores Fruteros
DE
OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

Servicio semanal directo entre los puertos de las Islas CANARIAS y LONDRES

SALIDAS DEL MES DE OCTUBRE

Día	Octubre el magnífico vapor	San Lucar
28	"	Santa Cruz
4 Nbre.	"	San Miguel
11	"	San Telmo

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

NOTA.—El vapor *San Lucar* admite carga para Christiania.

NOTA.—El vapor *San Telmo* admite carga para Noruega.

Para más informes dirigirse á las oficinas de

Otto Thoresen, calle de la Marina, 3.
Santa Cruz de Tenerife.

COMPANIA TRASATLANTICA
(ANTES DE A. LOPEZ Y C.)

Servicio del mes de Octubre de 1909

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
LEÓN XIII		Montevideo y Buenos Aires.
P. DE SATRÚSTEGUI		Cádiz, Barcelona y Génova.
BUENOS AIRES		Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabana, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana para Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma.
MONTERRAT	31	Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	1 N.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 4 de la tarde, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA E HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

OTTO THORESEN

Línea de vapores interinsulares

Servicio regular de cabotaje por los vapores **SANCHO** y **SAN SEBASTIÁN**

SALIDAS DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Vapor *Sancho*, los jueves por la noche directo á Garachico, para regresar los sábados á Santa Cruz de Tenerife, vía Puerto de la Cruz.

Los sábados por la noche directo á la Gomera para regresar los jueves al amanecer, vía Los Silos, Garachico é Icod.

Vapor *San Sebastián*, los viernes por la noche directo á Santa Cruz de la Palma, prosiguiendo á los Sáuces y Tazacorte, para regresar á Santa Cruz de Tenerife vía Gomera y Puerto de la Cruz los Jueves al amanecer.

Para más informes, dirigirse á las oficinas de

Otto Thoresen, Marina, 3. (entresuelo).

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, para los puertos del Sur, regresando los miércoles á la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Para informes, *Miller, Wolfson y C.*
Marina 3.

Fé de vida.

De venta, Imprenta García Cruz.

Cía. générale Trasatlantique

El rápido vapor correo francés

Saint Laurent

saldrá de este puerto el 10 de Noviembre para la

HABANA (directamente)

Admite carga y pasajeros.

Agente R. GARCÍA, casa de

Hardisson Hermanos,
Villalba Hervás, 5 (antes Tigre).

Nicolás Dehesa
Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emito giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

AGRICULTORES

si queréis librar á vuestros tomates de los terribles estragos de la lagarta, pasad por la Tabacquería LA FLOR, de Angel Carrillo Frago, donde encontrareis los polvos *Paris Green*, que destruyen al momento toda clase de insectos, sin dañar, en lo más mínimo á la planta.

11, CONSTITUCIÓN, 11

Esquina á la calle de la Marina.

Vinos del país,

se venden á precios económicos, garantizando su pureza, en los almacenes de *Hijos de Ruiz de Artega*. (Muelle).

Chargeurs réunis

Para Lisboa, Vigo y el Havre

El magnífico vapor francés

Corse

llegará á este puerto el 27 de Octubre.

Admite carga y pasajeros.

Para Dakar, la Guinée, la Cote d'Ivoire, la Cote d'Or y Dahomey

El magnífico vapor francés

Cordilleras

deberá llegar á este puerto el 27 de Octubre.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, *Hardison Freres*.

Sociedad anónima

de navegación trasatlántica de Barcelona

El magnífico vapor español

Brasileño

de 5000 toneladas llegará á Santa Cruz el 30 de Octubre con destino á

PUERTO RICO y HABANA

con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase y hueco para carga.

Agente, A. Guimerá, casa de

Elder, Dempster y Co.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas.
De venta: Imprenta García Cruz.

GANGA

Se venden dos Bicicletas completamente nuevas.

Para precios y demás pormenores dirigirse á la calle de Valentin Sanz, número 19. (15)

Cognac REAL TESORO

Es el cognac más suave y aromático. Obtuvo grandes premios en las Exposiciones de Madrid y Zaragoza.

Pedido en cafés y tiendas de ultramarinos.

Agentes: *Caulfield & Sons*.

Se arrienda

la accesoría calle Alfonso XIII, número 48, propia para establecimiento ó escritorio.

Darán razón, Hijos de Ruiz de Artega.

Se alquila

la espaciosa casa de planta alta de la Rambla de Pulido n.º 41. Para informes, dirigirse á la misma.

Cie. Belge Maritime du Congo

El magnífico y rápido vapor correo belga

Albertville

de 6000 toneladas, llegará á este puerto el día 31 de Octubre con destino á

LA PALLICE Y AMBERES

con hueco disponible para 40 pasajeros de 1.ª clase, 40 de 2.ª y 1500 toneladas métricas en los entrepuentes.

Este vapor solo admite carga para Amberes.

Agentes, *Elder, Dempster Co.*
Alfonso XIII, 84.

Birt Potter Hughes

El magnífico vapor

El Argentino

de 6000 toneladas llegará á Santa Cruz el día 27 de Octubre con destino á

LONDRES

con hueco disponible para frutos sobre y bajo cubierta.

Agentes, *The Teneriffe Coaling Co.*
Alfonso XIII, 84.

Vapores trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO y COMPANIA

DE CADIZ

El magnífico vapor español

Catalina

de 6000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 15 de Noviembre de paso para la

HABANA

con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agente, A. Guimerá, casa de

Elder, Dempster, & Co.

Alfonso XIII, 84.

Sellos bonitos

de cautchú y metal

del tamaño, forma y adornos que se

quieran, de duración eterna.

En la Imprenta García Cruz.

HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE OCTUBRE

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Goorka	27
	Papara	3
	Durham Castle	10
	German	3
	Arawa	12
Liverpool	Aros Castle	25
	Lime Branch	8
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Guelph	28
	Inkonsa	30
	Dover Castle	11 Nbre.
Ascensión y Santa Elena		
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Tongariro	Nbre. 4
	Corinthic	18
Cape Town y Puertos de Australia	Moravian	Nbre. 1
Hamburgo	Linda Woermann	Nbre. 3
	Hans Woermann	5
	Macedonia	10
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Lothar Bohlen	Nbre. 2
Puertos del Río de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco.		
Varios		

Elder, Dempster & Co.

El magnífico vapor correo inglés

Olenda

de 4000 toneladas llegará á Santa Cruz el día 30 de Octubre con destino á

LIVERPOOL

con hueco disponible para 18 pasajeros de 1.ª clase, 400 toneladas métricas en los entrepuentes y 1000 sobre cubierta.

El magnífico vapor correo inglés

Adansi

de 4000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 1 de Noviembre con destino á

HAVRE Y HAMBURGO

con hueco disponible para 800 toneladas métricas en los entrepuentes y 1000 sobre cubierta.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos, pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes,

Elder Dempster & Co.

Alfonso XIII, 84.

Interesa á los

Agricultores

Para poder trabajar de noche y poder hacer el escogido de frutos como si fuera de día, no hay más solución que comprar un aparato *Sistema Puga*, con los cuales se obtiene una magnífica y potente luz con la cual no se hecha de menos el día. Hay aparatos en todas formas y á todos los precios, así mismo hay Carbuco de Calcio en pedazos pequeños.

Remitimos catálogos ilustrados con los retratos de los aparatos y notas de precios á quien los pida en casa ó mande sellos para el franqueo.

Dirigirse á

Luis de Puga Martínez,

en Santa Cruz de Tenerife. Taller de Mecánica, Rambla de Pulido núm. 82 (Custro caminos). (3)

Se alquilan

acesorias en la casa situada en la plaza de la Constitución, esquina á la calle del Castillo.

Informarán en la droguería que está en la misma casa.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ.—SAN JOSÉ, 36

Marchóse Montmayeur, y Luciana y Claudina estuvieron escuchando con mucha atención hasta que se extinguió por completo en el corredor el ruido de sus pasos, y cuando se aseguraron de que estaba lejos exclamaron á una:

—¡Miserable!

—¡Infame!

Estas fueron las exclamaciones que se escaparon de sus labios al mismo tiempo que se abazaban.

—Me quedé dormida, Luciana, pero estoy segura de que durante mi sueño echó veneno en el vaso, y cuando me desperté se empeñó en que bebiese.

—Lo he visto... me creía dormida y me levanté siguiéndole de modo que no le perdí de vista ni un instante, y observé todos sus movimientos, ¡miserable! ¡Y se atreve á amarme!

Acercóse Luciana al velador, cogió el vaso y lo llevó á sus labios.

—¡Luciana, por Dios, ten cuidado!

—¡Qué cosa más amarga!—dijo la joven.

Cogió un frasco de un armario y vació en él lo que contenía el vaso, que ocultó entre las copas de uno de los estantes, lavando después éste con agua y volviéndolo á poner en su sitio.

¡Cuántos peligros te rodean, Claudina mía!

—Ahora tengo confianza y desapareció el miedo.

Por la mañana subió Jorge muy temprano y se instaló á la cabecera del lecho de Claudina, de donde no se movía ni para comer.

Luciana, sabiendo hasta qué punto podía confiar en la vigilancia de Jorge, sabía que podía estar más tranquila y descansar durante esas horas.

Juan de Montmayeur se presentó también y pasó un

rato al lado de su hermano, é inútilmente hizo esfuerzos para aparecer tranquilo, porque sus manos temblaban y no se atrevía á mirar cara á cara á Claudina.

—¿Qué al pasó Claudina el resto de la noche?—preguntó á Luciana.

—No del todo bien, pareciéndome que estaba muy agitada... la calentura se aumentó de pronto y empecé á quejarse y á ponerme inquieta.

—¿Y duró mucho tiempo ese estado?—preguntó.

—No, una hora á lo más, pero ya véis lo rendida que está y qué ojeras tiene. Aproximáos é inclináos un poco y os convenceréis de lo ardoroso de su respiración y de que sus manos tienen la piel seca y ardiente... estoy muy inquieta.

—Hacéis muy mal en asustaros, así, porque es una crisis pasajera.

Acercóse á Claudina Montmayeur, después de dar esta contestación, y al mismo tiempo miró al velador, y vió que el vaso estaba vacío, ¡había bebido!

Estremecióse brillando sus ojos de una manera extraña, y se apresuró á salir de la habitación diciendo:

—No os asustéis, no fue nada; creo que pasará el resto del día con mucha tranquilidad, y si me equivoco, mandadme llamar para que vaya inmediatamente á Garches en busca del médico alemán.

Salió de la habitación siguiéndole una mirada de Luciana, en la que se revelaba uno de esos odios implacables que no perdonan jamás.

Durante el día, y aprovechando la conyuntura de hallarse allí Jorge, quiso salir, pero antes le preguntó:

—¿No os moveréis de aquí ni un momento?

—No.

—Claudina está muy débil hoy, y quisiera saber si